## УДК 327

# ПРОЦЕСС ДЕКОЛОНИЗАЦИЯ В XXI ВЕКЕ: НИГЕРСКИЙ ПЕРЕВОРОТ И ПЕРЕОСМЫСЛЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ

## Т. Г. Потапенко, Е. В. Сердюк

В статье рассматриваются дезинтеграционные процессы в Сахельском регионе, на примере Нигера. Волна военных переворотов в ряде стран указывает на запуск механизма государственного переустройства. Наблюдается стремление новых властей Нигера обеспечить интересы страны и ее населения в экономических и торговых отношениях. Посредством Конфедерации государств Сахеля отойти от неоколониализма с Францией и укрепить связи с Россией.

*Ключевые слова:* Нигер, деколонизация, военный переворот, ЭКОВАС, Конфедерации государств Сахеля.

Деколонизация — политический процесс обретения независимости бывшими колониями. По сей день наблюдаются признаки колониализма, скрытые под маской неоколониализма и постколониальных отношений. Автор статьи приводит в пример текущую ситуацию в Нигере, где наблюдаются дезинтеграционные процессы и строятся новые политические объединения и государственные отношения.

Нигер – страна, расположенная на африканском континенте, бывшее колониальное владение Франции в составе Французской Западной Африки, получила независимость в 1960 г. На сегодняшний день относится к так называемой «Франсафрике», т. е. зоне влияния бывшей метрополии и де-факто остающимися под французским неоколониальным патронажем (включая военное присутствие и контроль над природными ресурсами). Вся история независимого Нигера представляет собой смену военных, диктаторских и демократических режимов, посредством военных переворотов и беспорядков среди населения.

Первый военный переворот произошел через 14 лет после обретения независимости, его возглавил подполковник Сейни Кунче и положил конец правлению Хамани Диори. С 1960 г. в Нигере произошло пять государственных переворотов и четыре периода военного правления. Последний случился 26-27 июля 2023 г., солдаты Национальной гвардии Нигера задержали президента Мохамеда Базума, создав Национальный совет по охране родины. 28 июля генерал Абдурахман Тиани провозгласил себя президентом.

Военные режимы в Западной Африке ставят перед собой цель: ослабить зависимость от Франции, одновременно стремясь развивать отношения с другими странами. Новый президент заявил, что вмешательство было необходимо, чтобы избежать «постепенного и неизбежного краха» страны. Он сказал, что, хотя Базум пытался убедить людей, что «всё идёт хорошо... суровая реальность (это) груды трупов, перемещённых лиц, унижение и разочарование» [1]. «Становится очевидным - делают вывод отечественные эксперты-африканисты, - что привилегированное сотрудничество с Францией в Западном и Центральном регионах Африки сворачивается и успешно переориентируется на стратегическое партнерство с Российской Федерацией» [2, C. 25].

На военный переворот ЕС и Франция не могли не отреагировать. «Помимо немедленного прекращения бюджетной поддержки, все действия по сотрудничеству в области безопасности приостанавливаются на неопределенный срок с немедленным вступлением в силу», — 29

июля заявил глава внешнеполитического ведомства ЕС Жозеп Боррель [3]. Франция заявила, что она продолжает признавать Базума «единственным президентом» Нигера.

30 июля ЭКОВАС выдвинул захватившей власть военной хунте ультиматум — если в течение недели не будет освобожден президент Нигера, то союз применит необходимые меры, в том числе и военные. ЭКОВАС предложил установить бесполетную зону над Нигером. Мали, Буркина-Фасо и Гвинея заявили, что будут воевать на стороне Нигера в случае начала вооруженного конфликта. «Любая военная интервенция против Нигера будет равносильна объявлению войны Буркина-Фасо и Мали» В итоге, интервенция не состоялась.

Экономическое сообщество западноафриканских государств (ЭКОВАС) -The Economic Community of West African States (ECOWAS) – интеграционное объединение с целью поддержания и укрепления экономической стабильности, развития отношений между государствами-членами и способствование прогрессу и развитию Африканского континента. Подписан в 1975 г. 15 главами государств: Бенина, Буркина-Фасо, Котд'Ивуара, Гамбии, Ганы, Гвинеи, Гвинеи-Бисау, Либерии, Мали, Мавритании, Нигера, Нигерии, Сьерра-Леоне, Сенегала и Того.

5 сентября Франция начала переговоры о выводе своих войск из Нигера [4] и к концу года последние французские солдаты покинули страну. Тогда же начались переговоры о выводе американского контингента и о будущем сотрудничестве в сфере безопасности. В мае 2024 г. американскую базу (авиабаза 201 в Ниамее) с 1100 военнослужащими стали занимать российские военные. «США официально начали выводить свои войска из Нигера» - приводит слова начальника штаба сухопутных войск республики полковника Мамане Сани Киау телеканал Африк Медиа (Afrique Média) [5].

В январе 2024 г. Мали, Буркина-Фасо и Нигер объявили о выходе из ЭКОВАС, а 29 января 2025 г. официально покинули организацию. 6 июля 2024 г. лидеры 3 государств объявили о создании Конфедерации государств Сахеля (Confédération des États du Sahel). Конфедерация будет предпринимать совместные внешнеполитические шаги, способствовать передвижению людей и товаров внутри объединения. С 29 января 2025 г. страны ввели новые паспорта, которые заменят документы ЭКОВАС. Это символизирует о стремлении к освобождению от старых структур, в которых доминировали внешние интересы. 17 марта 2025 г. Нигер и Буркина-Фасо выходят из Международной организации франкоязычных стран (МОФС), первая из которых заменила официальный язык с французского на хауса — язык, на котором говорят в странах Западной и Центральной Африки. [6]

В Буркина-Фасо в 2023 г. была принята поправка к конституции, которая утвердила статус официальных языков за национальными языками, закрепляя английский в качестве рабочего в администрации, а французский теряет свой статус. «Закрепление национальных языков в качестве официальных — это глубокое стремление народа, и правительство, подводя итог, убеждено, что народ не может развиваться на языке других» [7].

Новое правительство Нигера делает решительные шаги на пути к новой политической и институциональной эре. 26 марта 2025 г. была обнародована Хартия о восстановлении, которая укрепляет национальный суверенитет: дает нигерийскому народу право принимать решение о создании любой иностранной базы, а также провозглашает генерала Тиани президентом Республики и определяет основные направления управления страной в этот переходный период [8].

3 апреля 2025 г. Министры иностранных дел Российской Федерации и Конфедерации государств Сахеля в Мо-

скве официально утвердили многоплановое стратегическое партнерство, что стало поворотным моментом в отношениях между двумя странами. Впервые главы дипломатии России и Буркина-Фасо, Мали и Нигера — встретились в четырехстороннем формате с целью институционализации всеобъемлющего партнерства, выходящего за рамки существующих двусторонних отношений.

В ходе дипломатического форума (11-13 апреля 2025 г.) в Турции, министр иностранных дел Нигера Бакари Яу Сангаре в ходе дискуссии «Сахель: будущее региональной интеграции» сказал: «вывод иностранных военных контингентов, в том числе французских, привел к нарушению каналов финансирования

террористических группировок в регионе Сахель» [9]. А также подчеркнул, что такая динамика привела к значительному снижению числа нападений и жертв среди мирного населения в регионе.

Среди африканских стран в регионе Сахель все больше видно стремление окончательно отхода от колониального прошлого, замены постколониальных отношения на открытые, равные, партнерские, с признанием полного суверенитета и без нарушения прав. Правительство Нигера подтверждает свою приверженность проведению реформ для лучшего перераспределения национального богатства и более активного участия нигерийцев в стратегических секторах страны.

## Список источников и литературы

- 1. Niger general Tchiani named head of transitional government after coup [electronic resource] // Aljazzera. URL: https://www.aljazeera.com/news/2023/7/28/niger-general-tchianinamed-head-of-transitional-government-after-coup (last request: 01.05.2025).
- 2.  $\mathit{Cидоровa}\ \varGamma$ .  $\mathit{M}$ . Перспективы взаимодействия России с африканскими государствами /  $\Gamma$ . М. Сидорова // − 2023. N0 2. С. 20-27.
- 3. EU, African Union escalate pressure on Niger's coup leaders [electronic resource] // Aljazzera [Site]. URL: https://www.aljazeera.com/news/2023/7/29/blinken-offers-nigers-ousted-leader-bazoum-unflagging-support (last request: 01.05.2025).
- 4. Французские военные начали обсуждать вывод своих подразделений из Нигера [Электронный ресурс] // Информагентство «Интерфакс». URL: https://www.interfax.ru/world/919359 (дата обращения: 30.04.2025).
- 5. Afrique Média [electronic resource] // Official website. URL: https://afriquemedia.tv/ (last request: 01.05.2025).
- 6. Niger and Burkina Faso withdraw from the Francophonie [Электронный ресурс] // ИА «Африканская инициатива». URL: https://afrinz.ru/en/2025/03/niger-and-burkina-faso-withdraw-from-the-francophonie/ (дата обращения: 01.05.2025).
- 7. Burkina: L'anglais et le français deviennent des langues de travail, les langues nationales officielles [electronic resource] // Agence d'information du Burkina. URL: https://www.aib.media/burkina-langlais-et-le-français-deviennent-des-langues-de-travail-les-langues-nationales-officielles/ (last request: 13.11.2024).
- 8. Souveraineté renforcée: le Niger conditionne l'installation de bases militaires à un référendum [electronic resource] // ActuNiger. URL: https://www.actuniger.com/politique/20883-souverainete-renforcee-le-niger-conditionne-linstallation-de-bases-militaires-a-un-referendum.html (last request: 01.05.2025).
- 9. Le retrait français a asséché les réseaux de financement terroriste dans le Sahel selon Bakary Yaou Sangaré [electronic resource] // ActuNiger. URL: https://www.actuniger.com/international/20937-le-retrait-francais-a-asseche-les-reseaux-de-financement-terroriste-dans-le-sahel-selon-bakary-yaou-sangare.html (last request: 01.05.2025).

Сердюк Елизавета Владимировна — бакалавр, кафедра истории и регионоведения, Санкт-Петербургский государственный университет телекоммуникаций им. проф. М. А. Бонч-Бруевича, (г. Санкт-Петербург, Россия), elizavetka.serdyuk@mail.ru

**Потапенко Тимофей Геннадьевич** – к. и. н., доцент кафедры истории и регионоведения, Санкт-Петербургский государственный университет телекоммуникаций им. проф. М. А. Бонч-Бруевича, (г. Санкт-Петербург, Россия), potapenkoteo@mail.ru

## THE PROCESS OF DECOLONIZATION IN THE 21ST CENTURY: THE NIGER COUP AND RETHINKING GOVERNMENT TIES

## T. G. Potapenko, E. V. Serdyuk

The article examines the disintegration processes in the Sahel region, using the example of Niger. The wave of military coups in a number of countries indicates the launch of the mechanism of state restructuring. There is a desire by the new authorities of Niger to ensure the interests of the country and its population in economic and trade relations. Through the Confederation of Sahel States, move away from neocolonialism with France and strengthen ties with Russia.

Keywords: Niger, decolonization, military coup, ECOWAS, Confederations of Sahel States.

#### References

- 1. Niger general Tchiani named head of transitional government after coup [electronic resource] // Aljazzera. URL: https://www.aljazeera.com/news/2023/7/28/niger-general-tchianinamed-head-of-transitional-government-after-coup (last request: 01.05.2025).
- 2. Sidorova G.M. Perspektivy vzaimodejstviya Rossii s afrikanskimi gosudarstvami [Prospects for Russia's cooperation with African states] / G.M.Sidorova // Mezhdunarodnaya zhizn' [Interna tional life].  $-2023.-N_{\odot}~2.-P.~20-27.$
- 3. EU, African Union escalate pressure on Niger's coup leaders [electronic resource] // Aljazzera [Site]. URL: https://www.aljazeera.com/news/2023/7/29/blinken-offers-nigers-ousted-leader-bazoum-unflagging-support (last request: 01.05.2025).
- 4. Francuzskie voennye nachali obsuzhdat' vyvod svoih podrazdelenij iz Nigera [The French military began discussing the withdrawal of its units from Niger] [Electronic resource] // Interfaks [Interfax]. URL: https://www.interfax.ru/world/919359 (last request: 30.04.2025).
- 5. Afrique Média [electronic resource] // Official website. URL: https://afriquemedia.tv/ (last request: 01.05.2025).
- 6. Niger and Burkina Faso withdraw from the Francophonie [Electronic resource] // Africain Initiative. URL: https://afrinz.ru/en/2025/03/niger-and-burkina-faso-withdraw-from-the-francophonie/ (last request: 01.05.2025).
- 7. Burkina: L'anglais et le français deviennent des langues de travail, les langues nationales officielles [electronic resource] // Agence d'information du Burkina. URL: https://www.aib.media/burkina-langlais-et-le-français-deviennent-des-langues-de-travail-les-langues-nationales-officielles/ (last request: 13.11.2024).
- 8. Souveraineté renforcée: le Niger conditionne l'installation de bases militaires à un référendum [electronic resource] // ActuNiger. URL: https://www.actuniger.com/politique/20883-souverainete-renforcee-le-niger-conditionne-linstallation-de-bases-militaires-a-un-referendum.html (last request: 01.05.2025).
- 9. Le retrait français a asséché les réseaux de financement terroriste dans le Sahel selon Bakary Yaou Sangaré [electronic resource] // ActuNiger. URL: https://www.actuniger.com/international/20937-le-retrait-francais-a-asseche-les-reseaux-de-financement-terroriste-dans-le-sahel-selon-bakary-yaou-sangare.html (last request: 01.05.2025).

**Serdyuk Elizaveta Vladimirovna** – Bachelor of the Department of History and Regional Studies, The Bonch-Bruevich Saint Petersburg State University of Telecommunications, (St. Petersburg, Russia), elizavetka.serdyuk@mail.ru

**Potapenko Timofej Gennad'evich** – PhD, Associate Professor of the Department of History and Regional Studies, The Bonch-Bruevich Saint Petersburg State University of Telecommunications, (St. Petersburg, Russia), potapenkoteo@mail.ru

Статья поступила в редакцию: 12.05.2025; принята к публикации: 14.05.2025

## ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ:

Потапенко Т. Г., Сердюк Е. В. Процесс деколонизация в XXI веке: нигерский переворот и переосмысление государственных связей // Социогуманитарные коммуникации. -2025. - № 2(12). - С. 83-87.

## FOR CITATION:

*Potapenko T. G.*, *Serdyuk E. V.* Process dekolonizaciya v XXI veke: nigerskij perevorot i pereosmyslenie gosudarstvennyh svyazej [The process of decolonization in the 21st century: the Niger coup and rethinking government ties] // Sociogumanitarnye kommunikacii [Social and humanitarian communications]. 2025. № 2(12). P. 83-87.